



Campagne

Respect des libertés individuelles des usagers Contention et Isolement dans les établissements sanitaires et médico-sociaux

Les mesures de contraintes physiques de contention et d'isolement posent de véritables questions relatives aux droits fondamentaux des usagers. Bien que leur finalité soit de garantir la sécurité des personnes, ces mesures entravent la liberté individuelle, et constituent des risques quant au non-respect de la dignité et ne doivent donc être utilisées qu'en derniers recours¹.

Nous souhaitons par cette campagne créer une réelle dynamique régionale autour de la prévention des mesures de contention et d'isolement, en donnant notamment la possibilité aux établissements de réaliser une évaluation individuelle (enquête de pratiques) et de se situer aux niveaux régional et inter-régional. Cette dynamique pourra se poursuivre dans l'année dans des actions diverses d'évaluation, de formation, d'amélioration des pratiques (vécu de l'utilisateur et de son entourage, vécu des soignants, groupes d'analyse de pratique, retours d'expérience, ateliers thématiques, alternatives et mesures de remplacement, indicateurs, etc.).

Outil

L'outil a été développé en 2016 par le CCECQA, avec l'aide d'un groupe de travail composé de différents représentants des adhérents du CCECQA (établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux) ainsi que des représentants des autres SRAE partenaires du projet.

Cet outil permet à tous les établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux qui le souhaitent, d'effectuer leur évaluation en ligne.

L'outil est composé de 8 sections et de 33 items. Les 7 premières sections (24 items) s'intéressent aux pratiques habituelles des soignants relatives à l'utilisation des mesures de contrainte physique de contention et d'isolement. La dernière section (10 items) consiste au recueil d'éléments plus factuels (fréquence des mesures, dernière mesure de contention ou d'isolement réalisée, profil professionnel).

Méthode

La campagne concerne **tous les professionnels** exerçant dans les établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux.

¹ CGLPL. *Isolement et contention dans les établissements de santé mentale*. Editions Dalloz. 2016.

Il s'agit d'un recueil exhaustif au niveau de l'établissement ou un niveau infra comme par exemple le pôle, l'unité, le service, etc.

Pour participer et s'engager dans cette campagne, l'établissement devra **répondre à l'appel à participation** lancé en avril 2018. Il nommera pour l'occasion un Responsable et un Coordinateur du projet au sein de l'établissement.

Une réunion téléphonique de lancement sera organisée le **03 mai à 12h** afin de vous communiquer le déroulement pratique de l'enquête.

Le recueil des données s'effectuera sans questionnaire papier, **la saisie sera décentralisée** au niveau de chaque professionnel qui répondra de manière totalement anonyme au formulaire en ligne, via une URL transmise par le coordinateur du projet dans l'établissement. La **période de recueil s'étalera** sur environ 1 mois, du **03 mai 2018** (ouverture de la plateforme) au **28 mai 2018** (fermeture de la plateforme).

Les résultats seront rendus en juin 2018 par établissement et une analyse régionale permettra à chaque établissement de se situer par rapport à l'ensemble des participants de la campagne.

Programmation

Appel à participation :	16 avril 2018
Clôture des inscriptions :	30 avril 2018
Réunion téléphonique de lancement :	03 mai 2018 à 12h
Recueil de données :	Jusqu'au 28 mai 2018
Envoi rapport de résultats aux	20 juin 2018
Présentation des principaux résultats	26 juin 2018

Contacts

Sandra GENEVOIS 06 59 58 34 16 sandra.genevois@ceppraal-sante.fr

Flora BAGOUET 04 72 11 54 67 - flora.bagouet@chu-lyon.fr